

## BARRIO A BARRIO

## ALTZA

## El miércoles, seiscientos aniversario de la parroquia

**SAN SEBASTIAN: DV  
P. GONZALEZ**

La parroquia de Alza, que ha estado desde su fundación bajo la advocación de San Marcial, obispo de Limoges, «nació» el día 10 de enero del año 1390, fecha en la que don Martín de Zalba, obispo de Pamplona, y... cardenal de la Iglesia Romana, dio licencia para construir un oratorio de madera, accediendo a las peticiones que le hicieron en este sentido los moradores de la Artiga.

Artiga era denominada a la margen derecha del Urumea, zona muy poblada de arbolado, entre los que sobresalían los alisos, denominación vasca, que daría su nombre a Alza.

En el archivo parroquial se conserva una copia del pergamino original en latín, de la concesión parroquial para Alza.

En esta iglesia, construida de madera, los altzatarra podían oír misas, recibir algunos sacramentos y establecer culto, siendo la imagen de San Marcial la que presidía el altar mayor.

Fue durante el año 1396 cuando, por acuerdo firmado por los vecinos de Alza con el cabildo de San Sebastián, se autorizaba a dos capellanes, llamados Juan de Divineta y Juan de Durango, que hasta aquellos momentos no habían residido en Alza, para que lo hiciesen de forma estable. No obstante, la iglesia de Alza seguía siendo aneja a las parroquias de San Sebastián (San Vicente y Santa María).

Sería el año 1620, una fecha que habría de definir a la iglesia de Alza, al conseguir sus feligreses que don Pedro Pacheco, obispo de Pamplona, firmase la autorización de colocar una pila bautismal en la iglesia de San Marcial, con el fin de no ocasionar graves trastornos de desplazamientos hasta San Sebastián.

El primer párroco, en esta segunda etapa de la iglesia de San Marcial, sería don Sebastián de Arzak, que encabeza una larga lista de párrocos hasta nuestros días, que ejerce Patxi Albizu.

Fueron muchos los altzatarra que emigrados por el mundo legaron en sus testamentos parte de sus bienes a la parroquia que les vio nacer, tales son los casos de: Agustín de Martiarena, que falleció en Reino de Indias; Martín de "Llanera", que otorgo su testamento en Panamá; Joaquín de Sistiaga, fallecido en Puerto Rico; Juan Díez, Pablo Ortiz y un largo etcétera.

Pocos son los datos que hay del siglo XVI, pero ellos nos hacen pensar que se edificara una nueva iglesia, que sustituyese a la antigua de



La iglesia originaria de Alza se fundó hace seiscientos años. (Foto Flash)

las obras de construcción habían terminado. Fue prácticamente destruida esta iglesia con el paso de la guerra, durante el año 1876, y después de muchas y caras reparaciones al efecto, se vio la necesidad de la construcción de un nuevo templo.

Sería el día 30 de junio de 1914, festividad de San Marcial, cuando se colocó la primera piedra, y sería en la misma fecha, un año después, cuando se inauguró la iglesia que hoy tenemos en Alza.

Al cumplirse este sexto centenario, la parroquia de San Marcial de Alza invita a todos los altzatarra a participar en los actos de tan importante acontecimiento.

### Actos conmemorativos

Se celebrarán el miércoles, día 10 de enero: a las 7,30 de la tarde, misa solemne presidida por nuestro señor obispo y concelebrada por los sacerdotes de Alza. Esta misa será cantada con canto gregoriano. Durante la misa se harán ofrendas especiales.

Al final se cantará el himno de San Marcial.

A las 9 de la noche, cena popular en la sociedad «Altzatarrak».

Durante todo el año del centenario habrá charlas, conferencias, conciertos y celebraciones especiales para conmemorar este sexto centenario.

Es el día 26 de agosto de 1825 cuando don Javier de Astrain, vicario